

tenir dans leur isolement. En un mot le Viatique c'est l'écho de la Cène de Jésus qui répète fidèlement à travers les siècles, au-dessus de la couche de l'agonie humaine, ces paroles du suprême amour : "Jésus, ayant aimé les siens qui étaient dans le monde, il les aima jusqu'à la fin."

Le malade, gravement atteint dans son corps, soutient dans son âme un terrible combat, et trois ennemis le pressent avec plus d'acharnement. C'est son état présent, la souffrance et les étreintes de la mort qui commencent à le saisir. C'est l'avenir, qu'on appelle l'éternité et où l'on n'arrive qu'en passant par le jugement rigoureux du Juge suprême ; l'avenir, où rien n'est certain, si ce n'est "que l'arbre tombera du côté où il aura penché ;" — c'est enfin le passé coupable dont les souvenirs s'éclaircissent de sombres lueurs : le voilà qui se dresse avec une effrayante exactitude devant le mourant : Satan en fait remarquer avec un ricanement sinistre toutes les faiblesses, toutes les hontes. C'est sous ce triple choc que l'âme plie et entre en agonie.

Ah ! qui rendra l'agonie supportable ? Qui pourra faire produire à cette vie qui s'éteint un germe de vie immortelle ? qui fera même, comme on le voit souvent sur une couche chrétienne, que l'agonie ressemble au soir d'un beau jour, embaumé de vivifiants senteurs ? Qui changera le rôle en une mélodie, le dernier soupir en une flamme d'amour, et transformera la triste chambre mortuaire en un portique des Cieux ?

Qui ? — C'est Jésus dans cette bénie communion du Viatique, où l'Hostie sainte se posera radieuse sur les lèvres du moribond, comme le baiser d'adieu du céleste Ami.

1. Le passé avec ses fautes vous trouble et vous effraie ? — Mais celui qui vient à vous est l'Agneau de Dieu qui efface les péchés du monde ; vos péchés, il les a lavés dans son Sang, et dès avant qu'ils fussent commis, il en avait payé une rançon surabondante. Cette Hostie du salut qu'il vous présente est le gage du pardon plénier qu'il vous accorde, le baiser de paix déposé sur votre front repentant.

Que veut dire Satan avec ses grimaces, ses gestes qu'il essaie de rendre triomphants, et ce livre où il s'efforce de vous faire lire les horribles caractères tracés par sa griffe menteuse et méchante ? Il est l'éternel menteur, et Jésus, l'éternelle vérité. Jésus, qui ne ment pas, se donne à vous, et vous assure que votre âme, fut-elle rouge comme pourpre, va devenir, par le Sang qu'il vous fait boire, éclatante comme un manteau de neige. Méprisez les dires de Satan, et croyez au pardon de Jésus signé de son Viatique adorable.